

**Zeitschrift:** Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande  
**Band:** 11 (1873)  
**Heft:** 32

**Artikel:** Une bonne vieille histoire : que chacun croit connaître et que tous liront avec plaisir : (suite)  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-182372>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

le petit? et enfin de séparer, en prenant un nid, les oisillons de leurs parents?

Si ce n'est pas là un code complet de douceur envers les animaux, c'est au moins une législation qui n'est pas en contradiction avec les principes qui vous dirigent et qui sont aussi les miens.

WERTHEIMER.

UNE BONNE VIEILLE HISTOIRE  
QUE CHACUN CROIT CONNAÎTRE ET QUE TOUS LIRONT AVEC PLAISIR  
(Suite.)

XIII

Othon dût la vie aux soins de Mathilde et de sa jeune parente; mais il fallait l'éloigner du théâtre de tant de chagrins. Un prétexte s'offrit pour l'en arracher. Condamnée à pleurer son amie, Mathilde voulut prendre le voile chez les dames de Fraubrunnen; mais la demoiselle d'Alaman, au contraire, ayant pris de l'aversion pour le cloître, demanda à rentrer dans sa famille, et pria Grandson de l'accompagner jusqu'à Chambéry.

On croit inutile d'expliquer au lecteur ce qu'il a déjà deviné, savoir comment la dame d'Estavayer, au sortir du *Te Deum*, chanté pour la victoire de Fraubrunnen, était tombée dans le piège que lui avait tendu son époux.

Grandson, brûlant du désir de venger la mort de son amante, n'avait repris l'usage de la raison que pour sentir le poids de la vie. La demoiselle d'Alaman, qui avait pris quelque ascendant sur lui, en profita pour l'éloigner des lieux où il pouvait rencontrer Gérard et elle enchaîna si bien ses ressentiments qu'il consentit à chercher de nouveau, près du connétable, la mort qu'une fortune ennemie lui avait réservée ailleurs. Il guerroya pendant cinq ans avec Du Guesclin.....

Mais qu'était devenu le farouche Gérard? Blessé dans la chaumiére du garde-chasse, effrayé du coup qu'il vient de porter au hasard, s'abhorrant lui-même, le seigneur d'Estavayer fuit ce lieu funeste. Il arrive chez lui pâle, sanglant, l'œil égaré et souffrant de sa blessure. Bientôt son entourage est embarrassé d'informer le convalescent de la mort de son épouse, dont la nouvelle est parvenue à Moudon. Le taciturne Franconis, son écuyer et confident unique de ses secrets, laisse au chapelain le soin de l'en instruire.

Le premier soin de Gérard, en apprenant la mort de Catherine, fut de changer d'appartement et de faire murer celui qu'elle avait occupé, afin d'oublier ses crimes; tout fut inutile, le remords ne lui laissait aucun répit. Trois ans plus tard, quelque affaire l'ayant conduit à Chambéry, une passion nouvelle vint s'emparer de cette âme ardente, et faire diversion à ses remords. Estavayer, étant à la messe de monseigneur de Savoie, remarque auprès de la comtesse deux jeunes beautés. L'une d'elles est la comtesse de Gruyère, sœur cadette de Grandson; l'autre, qui fait sur lui l'impression la plus vive, est la fille de messire Humbert d'Alaman, que ce seigneur, à son lit de mort, a recommandée à son souverain. Belle, aimable, mais sans fortune, on se souvient qu'elle était destinée à prendre le voile à Fraubrunnen, et que s'étant tout à coup dégoûtée du cloître, Grandson l'avait ramenée à Chambéry, après la mort funeste de Catherine.

L'impétueux Gérard aime donc pour la seconde fois, mais il ne connaît de l'amour que son excès; et la fille de messire Humbert, faite pour inspirer le sentiment le plus tendre, ne voit pas sans frémir à ses pieds le meurtrier de la belle Catherine. Cependant le comte et la comtesse, s'intéressant au succès de sa recherche, elle devient une véritable persécution. La demoiselle d'Alaman, que l'intérêt de Grandson oblige à taire la tragique aventure de la forêt de Belp, ne peut alléger aucun motif plausible de ses refus.

Accusera-t-elle, sans preuves, le seigneur d'Estavayer d'avoir assassiné son épouse? Et comment prouver le crime sans impliquer dans l'accusation celui qui en fut l'unique témoin, l'infortuné rival de Gérard?

Une circonstance imprévue vient tirer de cet embarras l'aimable parente d'Othon.

Du Guesclin, poursuivant ses conquêtes, venait de mettre le siège devant Château-Neuf, lorsqu'une maladie aiguë l'enleva tout à coup à la France. Ne voulant pas que la mort même eût le pouvoir de séparer ce héros du monarque dont il avait rassuré la couronne, Charles ordonna que son cercueil fût déposé dans la sépulture des rois, et placé au pied de la tombe qui l'attendait lui-même. Cette tombe, hélas! ne devait pas tarder à s'ouvrir; et la France eut en six semaines deux pertes irréparables à pleurer.

Grandson ayant accompagné jusqu'à Saint-Denis le convoi du connétable, se trouva dans Paris pour assister aux funérailles du roi; et chargé de porter à Chambéry la nouvelle de sa mort, il y arriva au moment où sa belle cousine était le plus embarrassée des poursuites de Gérard. Aussitôt qu'il se fut acquitté de sa commission, il s'occupa d'elle; après cinq ans, il sentait le besoin de revoir la seule personne qu'il pouvait entretenir de sa douleur. La demoiselle d'Alaman avait connu Catherine à Fraubrunnen, elle fut témoin de l'enlèvement fatal... Et dans l'instant affreux où la tombe se referma pour jamais, le désespoir d'un infortuné la trouva sensible. Ah! c'est l'unique amie qui reste à Grandson; et la volupté du malheur, celle d'exciter la pitié d'une âme tendre, l'attend auprès d'elle... Le chevalier vole chez la demoiselle d'Alaman. Celle-ci lui confia l'embarras où la réduisait la recherche du seigneur d'Estavayer.

A ce nom odieux, Othon pâlit, son œil s'enflamme d'un feu sombre; il offre à sa parente de la délivrer de cet homme atroce; il veut l'appeler au champ de l'honneur.

Hé! quoi, lui répond la demoiselle d'Alaman, faut-il rappeler à Grandson que pour provoquer Gérard il faut oublier Catherine?

— Et cependant, puis-je vous abandonner à ce monstre?

— Le cloître m'offre un asile contre lui.

— Le cloître, mais vous l'abhorrez.

— J'abhorre Gérard cent fois plus, et lorsqu'on est, ainsi que moi, vouée au malheur, choisir son supplice est une consolation.

Après avoir rêvé quelques instants, Othon prend la main de sa belle cousine, et lui dit, avec l'air de l'embarras: « Ne serait-il pas un troisième parti à prendre? »

La fille charmante rougit, détourna les yeux, et ne demanda point quel était ce parti; mais sa contenance décelait une agitation si vive, que le chevalier ne put se défendre de quelque trouble; toutefois l'ayant bientôt surmonté: « Oui, poursuivit-il, en me permettant de vous adopter, vous évitez Gérard et le cloître. »

— M'adopter, vous, me rendre un père?

— N'importe le nom. Sous celui d'époux, ma cousine, vous auriez en moi un frère, un ami...

— Que vous êtes cruel.... et généreux!.... interrompit la demoiselle d'Alaman, en versant un torrent de larmes, mais j'accepte, avec reconnaissance, ce que vous m'offrez: et le titre qui pourra me rapprocher de vous, sera toujours pour moi le plus cher.

(A suivre.)

L. MONNET. — S. CUÉNOUD.

La livraison d'Août de la *Bibliothèque Universelle et Revue Suisse*, contient les articles suivants: La psychologie expérimentale, par Maurice Vernes. — A travers la Russie. Sur le Volga, par Louis Léger. — Notre-Dame-des-Neiges, épisode des vacances. Nouvelle, par M. C.-F. Girard. — Beaumarchais, par Paul Stupfer (2<sup>e</sup> partie). — La traite des nègres sur la côte occidentale de l'Afrique, par A. Glardon. — Chronique littéraire de Paris. — Chronique italienne. *Bulletin littéraire et Bibliographique*.

Bureau chez G. Bridel, place de la Louve, à Lausanne.

Au magasin MONNET, place St-Laurent

Reçu un joli choix de **jumelles** et **longues-vues**, pour touristes, d'excellente qualité et à des prix très avantageux.

LAUSANNE. — IMPRIMERIE HOWARD-DELISLE.